
2015 年印象

- 247 -

2015年印象
刚晓

已经快到二 O一五年的最后了，把这一年的日子在头脑里头回放一下，我觉得今年应该说

是佛教教育走上“正常”的标志性一年，是啥事儿使我有了这感觉呢？是两个“负面“事件：

12月 4号，我正在北京接受培训，接到善能法师打的电话，说他发给我了一个网址，上边

儿的那个骗子，是用我的名字在行骗，问要不要报警。（喏，就是这个地址

http://www.fzxinw.com/news/?1073.html）我马上想把善能法师发过来的网址打开看一下，可是手

机却打不开，我就有点儿着急了。立刻给灵隐派出所打电话，告诉有这么一个事儿，因为我不在

杭州，所以具体情况我会让善能法师去派出所处理。当时正好杭州市宗教局洪亮在我身边，他马

上给杨局长汇报了，我也给我们会长说了。

后来网页打开了，一看见上面的图片，这个人我还真的认识。我们的认识过程是这样的——

我在佛学院前边儿的路上捡垃圾（这个我已经坚持好多年了），正捡着的时候，路边儿停着

的一辆车上下来一个出家人，非塞给我一百块钱，他说是已经好几次看见我在路上捡垃圾了，然

后就跟着我扯一些话，说他在义乌，没有住寺庙，是住在精舍里等等。他这一百块钱，我给做助

印书籍了，功德名录中还印有他的名字。

前段时间，他给我打电话，说想请我去给讲座，我说讲座可以，但我要是跨了区，一定得是

你们当地佛教协会向宗教局报告，得到同意我才能去。他说他跟佛教协会关系不好，可能批不下

来，通融的话，能不能来杭州佛学院听课，我顺口说，杭州佛学院每周都对外讲课，过来听就是

了，这没有问题的。以后的事情我就不知道了。

善能法师又把他接到的信息转发给了我，喏，就这个——

【重磅法喜】

众所周知，佛教学修的基本逻辑过程就是“闻、思、修”：

依止于佛陀言教的正闻熏习——闻

其次是在此基础上的如理思维——思

最后是与道理相应之行，即修行——修

但是，在末法时期学佛者有两个非常严重的障碍：

一，在皈信佛教后不知佛教教理为何，因而在正见方面茫然无依，甚至迷信于相似佛法；

二，在其发菩提心后不知如何开始修行，因而在正行方面举止失措，因为迷信于相似佛法。
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暇满人身难得，佛陀正法难闻，苦苦追寻一世，万不可以抱相似佛法而归啊！

以“相似佛法”为真佛法者，不知慧命已断，不知恶业几重，实在悲哀！

究竟什么是真正的佛陀正法？究竟什么才是佛教的基本精神？

为什么说只有三时才能了义？为什么说仅有唯识并不彻底？

当代最著名护法高僧刚晓法师以及当代最著名弘法居士联袂在杭州佛学院为大家如实讲授

佛陀正法，为众生开示解惑！

善缘具足，法缘殊胜，机会难得，具大福报者火热报名中…….

课程一“《金刚经》与佛教基本精神”（2天）

课程二“《大乘百法名①门论》与瑜伽行（法相唯识）基本精神”（1天）

在佛学院随出家僧人上早晚课（有待商榷）

费用———19000 元人民币（含酒店寺院之间大巴车接送费用，含餐饮费用。不包含住宿费。

结余 90%供养寺院和佛学院）

我可真厉害，以我的名义，能够每人收一万九千元，也还算不太掉价。

随后，我让律师起草了一个声明，在我们的网站、微信公众号上发出——

尊敬的各位居士、朋友：

近来，本院发现有人以释刚晓在杭州佛学院授课的名义在网上发布招揽学员的信息，并收取

数额不小的费用。本院和释刚晓郑重声明：网上发布的招揽学员的信息涉嫌诈骗，本院已经向属

地公安机关杭州市灵隐派出所报案，请大家慎勿上当受骗。如有上当受骗者，可以向杭州市灵隐

派出所报案！

特此声明！

杭州佛学院、释刚晓谨启

2015 年 12 月 5 日

接着，有人给我打电话，说在腾讯网上看见这件事儿，涉及到了杭州佛学院，让我看一下（网

址是这个，http://ln.qq.com/a/20151207/058049.htm）。这个叫耀缘的，自己说是杭州佛学院毕业的，

可我对这个人一点儿也没有印象，我先是打电话问了印普法师等，都说对“耀缘”没有印象，我

们学校叫耀什么的毕业生，就那么几位，象耀来、耀慈、耀如等，我让善能法师查一下我们的毕

业生名册，从 1998年成立杭州佛学院一直到现在，确实没有叫“耀缘” 的毕业生，我们现在倒

是有一位学生叫耀缘，这会儿才是教理院二年级。

我说：既然如此，可以肯定不是我们的毕业生，那就先不理它，网络事件嘛～～说不定稍微

温吞一下就没人关注了。

接下来几天，这个事件被很多家网络转登了，连人民网、新华网这样的主流媒体也不例外。

①
他们写的原文即是“名”，本应该是“明”。
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九号下午我自己接到三个电话问询的（十好几年不换手机号码，我也确实够奇葩的），于是，我

就让律师再起草一个说明，我们在网站、微信公众号上登出来——

近日，有一些机构、个人向我院查询“耀缘”的情况，现公开说明如下：我院自 1998 年成

立至今，所有毕业生名单里，没有法号为“耀缘”的毕业生。

特此说明！

杭州佛学院

2015 年 12 月 9 日

以前，佛学院通常只能在自己的杂志、网站登东西，因为只是自己一家在说（还有象“佛教

在线”之类的佛教媒体），自己当然不说自己的坏话啰，所以都是正面的。也就是说，虽然是正

面的，但来源单一，因为来源单一，也就是一家之言、自说自话，所以实际上说服力是很有限的。

现在外面有人关注到佛学院了，虽然是负面的，但我们可以对负面的信息进行澄清——当然

了，前提得是自己确实站得正、立得直，能够澄清，要是越描越丑的话，那可就麻烦了。

不过，即使真的是我们的毕业生，那又能怎么样呢？谁能一辈子“一贯”？我们也没必要为

此而背上精神负担。就象中纪委网上公布大老虎一样，有大老虎也影响不了共产党的伟光正！

我们当然希望外人登我们的正面信息，可惜，哪儿能有多少人注意到呢？比如我们杭州佛学

院的梵文公开课，新华社也登了，还在印度、阿根廷等国家的媒体上登过，可在国内也没有几家

转载的，而这“负面”信息，现在竟然已有五、六十家转载了。这怪不得谁，这本就是人性的弱

点，我们的老祖宗就有说过，“好事不出门，坏事传千里”。连我自己，当时关注媒体对我们的梵

文公开课报导情况，恐怕也是因为工作的关系，很难说是因为兴趣。

再者，天下任何一个人，百分之百的绝好，可能吗？百分之百的绝坏，这样的人，也没有！

人性是复杂的，世间就是这样，这才是社会。一个社会机构当然也是这样的，咋能全是正面的呢？

所以，有正面的，有负面的，这才是一个正常的多元社会，只要能够说得清楚，这样的“负面”，

其实从本质上来说，根本就不是负面！我们应该明白，只有单一的“正面”，那不是事实真相，

多元的、有所谓的“负面”，这才是“真”，虽然我们希望它少，但没有绝对不可能。

社会对宗教新闻的报导忌讳，自从少林事件以来，可以说已经被突破了，以前对民族宗教事

件的报导，确实是相当的慎重，连我们自己想在公开媒体上登个正面的信息，也得宗教局审阅批

准，以后恐怕连负面事件儿，宗教局、宣传部门渐渐地也难以在其中发挥影响力了。我们的（主

流）媒体本是党的喉舌，可在少林事件中的表现，已经屈尊了，那么，还有啥他们以后会不掺乎

的呢？

我从 1992年进入佛教教育序列，眨眼间已经 25年了，单来源信息现象今年在主流媒体被突

破，佛教教育机构的事件已经受到社会的广泛关注，无论是正面的还是负面的，这样就促使我们

更要行端立正！看来，佛教教育从现在开始，算是要“正常“地走向媒体啰，打起精神来，继续

努力精进。


